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蒙娜丽莎集团股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

编号：2023-015 

投资者关系活动类别 

 

 特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访     □业绩说明会 

□新闻发布会   □路演活动 

 现场参观     □其他：             

参与单位名称及人员 
国信证券、廖志强、刘俊杰、黄齐、白玉红、李传锋、梁新棠、米景云、李

寿军、张艺膑、江俊华、谭靖烨、丁柏荣、陈美琪、刘雪妮、李耕旭、凌仁

子、党文斌、邓伯联、张少芬、陈柏森、姚志强、王连华、陈燕芝、吴翠能、

郭瑞兴、曾玲、廖俊杰、高煜、郑琦翰、关天敏（排名不分先后） 

时间 2023 年 11 月 28 日下午 15:00-17:00 

地点 蒙娜丽莎智能家居公司会议室 

上市公司接待人员 公司董事、董事会秘书张旗康 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

一、参观蒙娜丽莎智能家居展厅 

二、主要交流内容如下： 

1、从公司前面三个季度披露的业绩看，今年相对过去两年，有较好的

提升，是基于哪些因素？ 

答：陶瓷行业作为房地产产业链的上游供应商，近年来也受房地产调整

影响，陶瓷行业与大的经济环境息息相关。公司在房地产暴雷后，及时对销

售模式做出调整，经销渠道收入占比不断提升，战略工程业务收入占比不断

下降。受国外局势影响，能源价格持续高位运行，公司各项成本中能源成本

占比不断提升，公司及时开展降本增效举措，效果逐步显现，因此今年各季

度毛利率不断获得改善。今年以来，国家也不断出台各项促进经济的政策，

相信这些政策会随着时间，效果会逐步显现。 

2、行业产能出清情况，公司产能利用情况？ 

答：受多方面因素影响，今年 1-9 月行业部分产区产能利用率是不足的。

公司四个基地，其中高安、藤县产区产能利用率和产销率是比较高的。行业

产能过剩的情况下，存量缩量时代企业谋求活下去，产品销售价格也是同比

有所下降，今年消费降维较明显，消费信心还没完全恢复。 
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3、公司推进降本增效，今年毛利率逐季改善，未来如何看待？ 

答：今年毛利率逐季改善，主要是公司降本增效措施效果逐渐显现，今

年能源及原材料价格有所下降，毛利率提升，三季度公司窑炉开工率较高、

产品品质较稳定，制造成本环比改善。天然气、煤炭、电力等能源成本占公

司成本比例较大，如果后续能源价格稳定或有所回落，对公司毛利率有提升

作用。 

4、陶瓷行业的精益管理如何？ 

答：国内房地产行业过去经历了十多年的快速发展时代，陶瓷行业也享

受了增长红利，因此陶瓷行业过去管理还是相对粗放的。随着房地产行业的

调整，陶瓷行业也开展降本增效等措施来提升管理水平，效果逐步显现，但

公司管理依然还有很大的提升空间。 

5、公司能够成为杭州亚运会官方指定瓷砖，有什么核心竞争力？城中

村改造方面公司有什么优势？ 

答：公司作为杭州亚运会官方指定瓷砖，是基于公司过往一直对大型体

育赛事的高度关注和积极参与，公司品牌效应得到不断提升，也获得社会各

界的认可。本次通过与杭州亚运会合作，公司品牌获得了更高的关注度和更

广泛的传播，公司非常感谢杭州亚运会选择了蒙娜丽莎品牌。国家提出“在

超大特大城市积极稳步推进城中村改造”的要求，后续随着各地陆续推进，

对瓷砖也会有相应的需求，公司建立了较为完善的经销商网络，为服务好各

地城中村改造有比较好的基础和优势，同时公司生产基地分布在广东、广西、

江西等地区，产品品类丰富，对开展这块业务也具备一些优势。 

6、公司在完善国内市场网络的同时，海外市场布局是否有考虑？ 

答：国内陶瓷行业呈现“大市场、小企业”的竞争格局，陶瓷行业集中

度还比较低，未来集中度有望进一步提升。陶瓷产品本身重物体运输费高的

属性，陶瓷出口一直面临运输费占比高的问题。近几年在关税、反倾销等影

响下，以及国内房地产行业调整影响，国内陶瓷行业产能过剩，确实有一些

企业尝试“走出去”国外建生产基地。国外投资建生产基地可以有效应对关

税、反倾销等各项不利影响，还可以解决陶瓷重物体运输费高的问题。而且

部分产能转移地东南亚、非洲等地区，正处于高速发展的大建设时代，对陶
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瓷需求较大，吸引了部分产业资本到这些国家布局建生产基地。公司目前暂

时还没有国外建生产基地的计划，后续如果有这些安排，将按照有关规定进

行披露。 

7、陶瓷行业产能过剩，存量时代竞争激烈，未来是否有多元化发展，

公司也成立了智能家居公司，未来在智能家居方面如何布局？ 

答：公司坚持以“大瓷砖、大建材、大家居”为发展战略，做强做大陶

瓷主业，以“打造百年蒙娜丽莎”为目标。近几年，受房地产调整和部分房

地产企业暴雷影响，公司过去两三年也受到影响，目前房地产未见明显恢复，

短期内还是要以提升自身管理为主，确保收入和利润高质量发展。 

8、公司披露的涉诉案件有一定金额，而且大部分是公司作为原告，这

些案件对公司有什么影响？ 

答：近年来，受房地产调整和部分房地产企业暴雷影响，公司对房地产

的部分应收款尚未收回，涉诉案件中多数案件为公司作为原告要求对方支付

拖欠公司的应收款项等。公司积极采取法律措施维护公司和股东的合法利

益，持续加强经营活动中相关款项的回收工作。 

9、公司上市后的发展和没上市有什么区别？ 

答：公司在 2017 年 12 月首次公开发行股票上市，上市前公司销售体量

受到一定限制，体量相对较小。上市后，公司品牌知名度不断提升，通过新

建藤县生产基地、并购高安基地产能大幅提升，营业收入也有较大增幅，2021

年度营业收入接近 70 亿元，可见公司上市后获得非常好的发展。近两年收

入有所下滑主要是受到房地产行业调整的影响。 

10、今年产品单价对比去年有所下降，后续产品价格走势如何？ 

答：行业进入存量或缩量时代，竞争更加激烈，今年 1-9 月产品销售价

格同比有所下降，因此，需要企业做好降本增效举措。虽然今年产品平均售

价在下降，但公司通过提升管理，毛利率和净利率情况对比去年是不断获得

提升的。对比优秀同行的毛利率水平，公司毛利率仍有较大提升空间，公司

后续将继续做好精益管理。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 11 月 28 日 

 


